



## **Déclaration en matière de stratégie Erasmus+**

Depuis 2009, le lycée l'Initiative s'est engagé dans le développement d'échanges et de mobilités européennes en participant à des programmes permettant à de nombreux élèves et enseignants de Bac Professionnel Commerce, de BMA Céramique (Brevet des Métiers d'Art) et Bac Professionnel Communication visuelle Pluri-média d'effectuer une période de formation en entreprise en Espagne, en Italie et en Irlande.

Riche de cette expérience nous avons obtenu la charte Erasmus+ ECHE qui va élargir notre action à l'enseignement supérieur.

Dans un premier temps, nos étudiants de DNMADe (Diplôme National des Métiers d'Art et du Design) Graphisme constituent notre cible prioritaire. En effet, Le DNMADe est conçu pour l'internationalisation de la formation, en accord avec les normes du processus de Bologne, notamment en obtenant le grade de licence. Les règlements définis par le décret N° 2018-367 NOR ESRS1809019D du 18 mai 2018 et l'arrêté du 18 mai 2018 NOR ESRS1807622A du ministère de l'enseignement supérieur de la recherche et de l'innovation, assurent la qualité de ce parcours de formation. Pour obtenir le grade de licence, tous les étudiants doivent avoir effectué entre 12 et 16 semaines de stages ; une mobilité à l'étranger peut satisfaire à cette exigence au semestre 4.

En 2024-2025, nous commencerons par donner l'opportunité à deux étudiants de DNMADe d'obtenir une bourse Erasmus pour effectuer un stage de deux mois dans une entreprise Irlandaise. De plus dans un souci de moderniser et améliorer la qualité des enseignements en Europe puis à l'Internationale, deux professeurs de l'enseignement supérieure pourront bénéficier d'une période d'au moins 5 jours de formation en Irlande afin de répondre à un besoin de développement personnel, de perfectionnement linguistique et d'un point de vue pédagogique et éducatif mais aussi didactique, d'échanges de bonnes pratiques, de connaissances et de savoir-faire.

Un groupe de pilotage, composé de la coordinatrice Erasmus +, Mme Valérie GERAUD, du Directeur Délégué à la formation professionnelle, M Jean Philippe LANOT, du Chef d'établissement, M Christophe GAUTIER BERNARD, en liens étroits avec les enseignants de la formation, s'assurent de la conformité des contrats de stages négociés entre l'étudiant, les enseignants et la structure d'accueil, ainsi que du respect des valeurs de la Charte Erasmus+. Au préalable, il aide à la recherche de stage, d'hébergement, au suivi de stage...



Notre projet d'établissement s'articule autour d'axes qui s'alignent sur les priorités de la Commission Européenne.

### **1- Favoriser l'inclusion et la diversité.**

Le lycée l'Initiative accueille des d'étudiants aux parcours diversifiés (Bac Pro, BMA, Bac technologique, Bac général, cursus universitaire, réorientation...) et est ouvert à tous dans le respect de la diversité et dans l'accompagnement à un épanouissement personnel dans le respect de l'identité intrinsèque de chacun (différences des genres, des cultures, des milieux socio-économiques...).

Nous prenons en compte les difficultés personnelles (handicaps, fragilités psychologiques, financières, sociales, éducatives...). Nos frais de scolarité sont les moins élevés de tous les DNMADE privé parisiens, qu'ils soient sous ou hors contrat avec l'Etat. Environ 20% de nos étudiants sont boursiers. L'établissement a aussi adopté une politique volontariste et solidaire pour permettre à tous de pouvoir entrer (gratuités et réductions sur le budget de l'établissement). Aussi, pour contribuer à faire fonctionner l'ascenseur social et ouvrir le champ des possibles à nos étudiants, nous les encourageons à postuler à l'obtention de différentes bourses pour effectuer un stage à l'étranger quel que soit leur statut. En outre, nous nous tournons vers la DAREIC de Paris, la Région Île de France... afin d'obtenir un complément de financement pour aider les postulants les plus éloignés des mobilités.

### **2- Contribuer aux transitions écologiques et durables et à la transformation digitale.**

Notre établissement est reconnu comme un acteur du développement durable avec un Label E3D depuis plusieurs années.

Les spécialités des parcours mention Graphisme s'affirment dans un engagement écoresponsable :

- DNMADE Graphisme Design collaboratif social et solidaire
- DNMADE Graphisme Dispositif d'interaction.

La pédagogie de projet permet d'aborder des thématiques à dimensions sociales et environnementales avec des intervenants et partenaires de l'Economie Sociale et Solidaire.

Les stagiaires sont sensibilisés à l'utilisation de transports moins polluants.



En outre, nous menons une politique de limitation d'impression papier et privilégions les impressions numériques. Nous avons aussi opté pour une politique d'impression à froid, sans émission d'ozone et avec une consommation électrique réduite de 91%. Nous combinons les mobilités hybrides aux mobilités physiques pour des activités virtuelles en amont, pendant et après le stage.

L'équipe enseignante professionnelle en lien avec les parcours aide les étudiants à valoriser leur expérience par la construction d'une identité professionnelle grâce à l'élaboration d'un CV bilingue, d'un portfolio en ligne et sur les réseaux sociaux pour s'adapter à la transformation digitale et pour accroître l'employabilité des étudiants dans un monde du travail devenu plus exigeant et mondialisé.

### **3- Promouvoir l'engagement civique, la citoyenneté européenne et l'enrichissement culturel.**

Les étudiants sont encouragés à s'engager dans la vie démocratique par la création d'un BDE (Bureau des étudiants) et la mise en place d'étudiants Ambassadeurs en partenariat avec le réseau auquel nous appartenons, le Campus d'excellence de la Mode, des métiers d'Art et du Design implanté au cœur de la manufacture des Gobelins. Ensemble, nous voulons valoriser les formations, depuis la voie professionnelle jusqu'au niveau Recherche, mais également promouvoir les métiers au plus près des besoins des entreprises de la filière, avec le souci de permettre à tous, notamment les plus fragiles, d'accéder à l'excellence et s'ouvrir sur l'Europe et le monde. Par exemple les étudiants ont participé à l'identité visuelle d'une association d'handisport.

La multiplication des rencontres et workshops avec des chercheurs et des designers, la participation au laboratoire de recherches, aide à la construction du projet MAD. La participation au programme Erasmus+ contribue à l'enrichissement culturel à la base de tout acte de création.

### **4- Le développement de partenariats régionaux, européens et internationaux.**

Le lycée l'Initiative bénéficie d'un Réseau d'Ecoles de Design et Métiers d'Art en Ile de France (REDIMADE) et tend à développer ses partenariats au niveau européen et international en participant aux groupes de travail du Campus d'excellence de la Mode, des métiers d'Art et du Design (MOMAD). Nous souhaitons à l'avenir augmenter nos mobilités, développer la mobilité d'étude d'étudiants entrants et sortants et



continuer de développer nos partenariats avec d'autres écoles et universités à l'étranger et d'abord en Europe.